

BANCO DE LA REPUBLICA

PERSONAL DIRECTIVO

GERENTE GENERAL

JULIO CARO

DIRECTORES

Por el Gobierno Nacional
(Acciones de la clase A)

EDUARDO CUELLAR

CARLOS LLERAS RESTREPO

MOISES PRIETO

Por los Bancos nacionales
(Acciones de la clase B)

LIBERIO LOPEZ DE MESA

ROBERTO MICHELSSEN

SUB-GERENTE SECRETARIO
LUIS - ANGEL ARANGO

SUB-GERENTE
RAFAEL IREGUI

AUDITOR
HERNANDO ACOSTA V.

CAJERO PRINCIPAL
CARLOS TOBAR Y TOBAR

INSTITUCIONES AFILIADAS AL BANCO DE LA REPUBLICA

BANCOS NACIONALES

Banco de Bogotá — Bogotá.

Banco de Colombia — Bogotá.

Banco Comercial de Barranquilla — Barranquilla.

Banco del Estado — Popayán.

Banco Hipotecario de Colombia — Bogotá.

Banco Nacional de Sabanas — Sincelejo.

Banco de Oriente — Rionegro (Antioquia).

Banco de Salamina — Salamina.

Banco de San Gil — San Gil.

Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero

Bogotá.

BANCOS EXTRANJEROS

Banco Comercial Antioqueño — Medellín.

Banco Francés e Italiano para la América del Sud — Bogotá.

Banco de Londres y América del Sud — Bogotá.

The National City Bank of New York — Bogotá.

The Royal Bank of Canada — Bogotá.

REVISTA DEL BANCO DE LA REPUBLICA

NOTAS EDITORIALES

LA SITUACION GENERAL

El movimiento comercial en el mes pasado fue más activo que en el anterior. El monto de los cheques pagados por los bancos, tanto por medio del canje como directamente al público, superó al de abril, pero fue inferior al de mayo de 1941.

Las ferias semestrales de Girardot, cuyo volumen de operaciones había descendido apreciablemente en diciembre, subió en las que se celebraron a principios de este mes a una cifra que no se registraba desde junio de 1939, con alza en el precio de todos los animales. El índice de ellas llegó a 231, contra 163 en diciembre pasado, y 223 en junio de 1941.

El movimiento bursátil fue en mayo extraordinariamente activo y sobre pasó al de abril en 37,8%, aunque el volumen de operaciones en los cinco meses transcurridos de este año es inferior en 8,6% al de igual período del pasado. El índice de acciones de la Bolsa de Bogotá llegó en mayo a 122,7, contra 114,8 en abril, y 118,0 en mayo de 1941.

La producción de oro ha continuado descendiendo, según las cifras que consignamos adelante. Las compras del metal verificadas por el Banco de la República en lo que va corrido de este año son inferiores en 6,8% a las hechas en igual lapso de 1941.

También se mantiene baja la producción petrolífera, debido sin duda a las dificultades de transporte, llegando a 1.121.000 barriles, contra 1.072.000 en abril, y 2.290.000 en mayo de 1941.

Las entradas fiscales continuaron en descenso en el mes pasado, debido principalmente al renglón de aduanas, que se ha visto

hondamente afectado por la disminución de las importaciones. Adelante reproducimos las importantes medidas tomadas por el gobierno, en uso de las facultades extraordinarias de que está investido, para hacer frente a la crisis fiscal, las cuales han sido recibidas por la opinión pública y por las mismas empresas a quienes afectan directamente, con patriótico espíritu de cooperación.

Continuó en mayo, como resultado de saldos favorables en nuestra balanza comercial, el aumento de las reservas de oro y de fondos en el exterior del Banco de la República, las cuales han subido de \$ 38.733.000, en 31 de diciembre último, a \$ 59.478.000 para 31 de mayo pasado.

Como resultado de las compras de oro y divisas en dólares que el Banco de la República ha venido efectuando, en cumplimiento de su misión estabilizadora del cambio exterior, ha ocurrido también un aumento en la circulación monetaria, aunque en proporción menor al que han tenido las reservas. Este fenómeno se explica por el hecho de que buena parte de los billetes que el Banco de emisión ha puesto en circulación por medio de esas compras, ha vuelto a sus cajas en pago de redescuentos de los bancos y de préstamos del público sobre bonos de almacenes de depósito. En efecto, estas operaciones que ascendían el 31 de diciembre pasado a \$ 46.240.000, habían descendido para el 31 de mayo a \$ 23.730.000.

Pero la aparente normalidad con que se están moviendo algunas actividades económicas del país, estimuladas por el aumento del medio circulante a que nos hemos referido, no debe hacernos perder de vista, en ningún momento, la muy grave situación que confronta la nación, cuyas primeras manifestaciones apenas han empezado a sentirse y

pueden extenderse considerablemente en los próximos meses. La constante disminución del tonelaje disponible de transportes marítimos, que constituye uno de los aspectos más alarmantes del actual conflicto, amenaza afectar hondamente nuestro comercio internacional, con graves repercusiones en la situación fiscal y en nuestra misma producción industrial, sin contar lo que representaría para la nación la suspensión o disminución de sus exportaciones de café. Por otro lado, la creciente escasez de vehículos automóviles y sus accesorios, cuya importación se encuentra totalmente suspendida, ha empezado a crear muy serias complicaciones en el tráfico interno de un país como el nuestro, que posee una reducida red ferroviaria y cuyo intercambio comercial interno se efectúa, en su mayor parte, por medio de las carreteras. Ya ha empezado a observarse en algunas regiones del país escasez de productos agrícolas e industriales que abundan en otras, pero que encuentran tropiezos para su movilización. Es de temer que estas dificultades se vayan extendiendo hasta cobijar a toda la producción nacional.

Es necesario que el país esté preparado para sufrir su parte de sacrificios y dificultades, que corresponden a todas las naciones americanas comprometidas, en una u otra forma, en el actual conflicto, en que se juega su propia seguridad y libertad; y es deber ineludible de todos los colombianos prestar su decidido concurso en la obra común de defensa, atendiendo los patrióticos llamamientos que les han dirigido el jefe del Estado y el ciudadano designado por el sufragio popular para presidir la próxima administración ejecutiva.

LA SITUACION FISCAL

Las rentas nacionales produjeron en mayo \$ 4.557.000, contra \$ 5.466.000 en abril y \$ 6.096.000 en mayo de 1941. En los cinco primeros meses del año han rendido \$ 22.199.000, contra \$ 25.998.000 en igual período de 1941.

El señor Contralor General de la República calcula que el 31 del mes pasado existía un déficit fiscal aproximado de \$ 9.000.000.

Las apropiaciones para los gastos públicos en mayo se fijaron en \$ 6.408.000.

LA BANCA Y EL MERCADO MONETARIO

El descenso en los préstamos y descuentos del Banco de la República a las instituciones afiliadas, que viene observándose desde enero, continuó en el mes pasado, bajando el saldo de tales operaciones de \$ 13.787.000 en que se hallaba el 30 de abril, a \$ 10.638.000 para el 31 de mayo. El 31 de diciembre último estaba en \$ 28.547.000. También continuaron descendiendo en mayo los préstamos sobre bonos de almacenes de depósito, que pasaron en ese mes de \$ 15.727.000 a \$ 13.092.000.

En cambio se observó un nuevo aumento en los préstamos al Gobierno Nacional, de \$ 38.011.000, en que estaban al principiar el mes, a \$ 38.892.000, en que quedaron el 31 de mayo.

Los billetes del Banco de la República en circulación llegaron el 31 del mes pasado a \$ 77.268.000, la cifra más alta registrada hasta ahora, contra \$ 75.695.000, en 30 de abril. En cambio los depósitos en el mismo Banco bajaron en mayo de \$ 59.021.000 a \$ 56.336.000.

En dicho lapso ocurrió un aumento en la moneda en circulación de \$ 103.796.000 a \$ 105.369.000; lo mismo que en los depósitos disponibles por medio de cheques, que pasaron de \$ 94.139.000 a \$ 97.378.000.

Como ya lo observamos, en mayo continuó, en cuantía importante el aumento de las reservas de oro y divisas en dólares del Banco de la República, que pasaron de \$ 55.856.000 a \$ 59.478.000, correspondiendo en estas cifras a oro físico \$ 28.288.000 y \$ 28.339.000, respectivamente.

CHEQUES PAGADOS POR LOS BANCOS

El movimiento de las oficinas de compensación de cheques fue más elevado en mayo que en abril, aunque inferior al de mayo de 1941, como puede observarse por las cifras comparadas que reproducimos en seguida, en miles de pesos:

	Mayo 1942	Abril 1942	Mayo 1941
En el país.....	115.545	111.998	122.545
En Bogotá.....	57.191	54.087	63.361

También aumentaron los cheques pagados a mano, sin pasar por el canje, según las siguientes cifras, en miles de pesos:

	Mayo 1942	Abril 1942	Mayo 1941
En el país.....	239.949	234.463	248.599
En Bogotá.....	65.588	69.716	60.356

EL CAMBIO EXTERIOR

Con ligeras fluctuaciones, y alguna tendencia al alza, la cotización del dólar sobrepasó en el último mes la par intrínseca de las dos monedas, que es 1,75 y se acercó al tipo de venta del Banco de la República 1,755, lo que se explica por la disminución de los giros de café que se negocian en el mercado.

EL ORO

Nuevamente descendieron en mayo las compras de oro verificadas por el Banco de la República, que llegaron a 49.115 onzas de oro fino, contra 53.297 en abril y 53.485 en mayo de 1941.

En los cinco meses transcurridos del año el Banco ha comprado 261.402 onzas, contra 280.425 en igual período de 1941.

EL CAFE

Ningún cambio substancial es de anotar en las condiciones del mercado de café en Nueva York, que se mantiene quieto y con limitadas operaciones, que continúan efectuándose a los precios máximos autorizados por las disposiciones vigentes. La Junta de Producción de Guerra de los Estados Unidos ha venido dictando diversas providencias respecto del café, la última de las cuales dispone que a partir del 2 de julio próximo se requerirá una licencia para la importación del grano a dicho país. Parece que ellas tienden a regularizar la distribución y el consumo civil del café en el territorio americano, en vista de las crecientes dificultades que se presentan en los transportes marítimos.

Los precios, tanto en el exterior como en los mercados internos, se han mantenido sin modificación.

En mayo se movilizaron a los puertos de embarque 505.075 sacos de café, contra 384.015 en abril y 474.205 en mayo del año pasado. En los cinco meses transcurridos del presente año se han movilizado 1.833.472 sacos, contra 1.944.069 en igual período de 1941.

CONFERENCIA DE REPRESENTANTES DE BANCOS CENTRALES

El 30 de este mes se reunirá en Washington, en cumplimiento de la recomendación VI de la reunión consultiva de Ministros de Relaciones Exteriores, de Río de Janeiro, una conferencia de representantes de bancos centrales o instituciones análogas, "con el objeto de formular proyectos de procedimiento para uniformar el manejo de créditos bancarios, operaciones de cobro, contratos de arrendamiento y consignaciones de mercaderías relacionadas con personas, reales o jurídicas, nacionales de un Estado que haya cometido un acto de agresión contra el continente americano".

La Junta Directiva del Banco de la República ha designado para formar la delegación que debe representar a esta institución en dicha reunión, a los señores Antonio Puerto, Miembro de la misma Junta, y Alberto Bayón, Jefe de la Oficina de Control de Cambios y Exportaciones.

DON VICTOR G. DE PINERES

Registramos hoy con profunda pena el repentina fallecimiento de este distinguido ciudadano, miembro prestante de la sociedad de Cartagena, quien ocupaba, desde hace largo tiempo, la Gerencia de la Sucursal del Banco de la República en dicha capital. Por sus dotes de caballero y amigo y por su competencia y consagración en el desempeño de las importantes funciones a su cargo, se hizo acreedor al cariño y consideración generales, y su muerte ha sido hondamente sentida por sus compañeros de labores en esta institución.